

# EL RAYO

PERIÓDICO CARLISTA, DEDICADO Á LA CLASE OBRERA.

Dios, Patria, Rey.

Fuera Quintas, Fuera el uso del papel sellado, Restablecimiento de los Fueros de Cataluña.

AÑO I.

Este periódico sale á luz el domingo y jueves de cada semana.  
Precio de suscripcion. 3 rs. al mes, y ocho reales trimestre.  
Números sueltos 4 cuartos uno.  
Comunicaciones y remitidos se insertarán desde 1 á 20 rs. línea, pagados anticipadamente.  
Los avisos se insertarán á precios convencionales.  
Los originales se remitirán al Director de EL RAYO y no se devolverán.

Domingo 10 Diciembre de 1871.

Administración en la Capital, en la imprenta de este periódico.  
En Sta. Coloma de Farnés, casa de D. Francisco Gruart Moner.  
En Figueras: D. Honorato Floreta, calle Nueva.  
En Cassá, D. Mariano Texidor.  
En Bañolas, D. Esteban Sala, Plaza de Toreros.  
En Olot, D. Juan Masaguer, calle de S. Esteban 43.

NÚM. 32.

## Advertencias.

Los Sres. suscritores, que estén en descubierto de los meses de Agosto y Setiembre, se servirán satisfacer, cuanto antes, el importe de la suscripcion; y pedimos á los SS. corresponsales de EL RAYO, que se sirvan enviar á la administracion de EL RAYO una lista exacta de los suscritores para que ninguno deje de recibir los números correspondientes.

Todos los que no quieran continuar la suscripcion, se servirán remitir el número con el sobre VUELVA Á SU PROCEDENCIA.

Los perjuicios causados por la forzosa suspension de EL RAYO, nos obliga por ahora á fijar el precio de suscripcion á TRES REALES al mes; y á OCHO REALES trimestre: creemos poder rebajarlo cuanto antes, para que nuestro periódico llegue á manos de todos los mas faltos de fortuna.

Toda la correspondencia se enviará al SEÑOR DIRECTOR DE EL RAYO.

## LAS ELECCIONES Y LOS PROGRESISTAS.

El liberalismo es una farsa grotesca: los progresistas son la personificacion viva del cinismo.

No busqueis en esa partida desatentada dignidad, pudor, sentimientos nobles; todo en el partido progresista es raquítrico, todo en el bando progresista es innoble, todo en la bandera, que nos oprime es vergozoso.

Los moderados hipócritas, cuando menos, salvaban las apariencias; los unionistas fementidos, cuando menos, ostentaban educacion: los partidarios empero vendidos al primer postor, que quiera hacer vil comercio de su conciencia, de su honra, de su deber, ni tienen educacion, ni paran mientes en salvar las apariencias.

Ensordecen los aires, cuando desde la oposicion van en pos del empleo que anhelan. La ley;

la igualdad ante la ley: la libertad omnimoda para todos: hé aquí el objeto de su cantinela eterna con que engañan al contribuyente, con que explotan al obrero, y se arrastran, cuál vil reptil, á los pies de quien puede servirles de escabel para escalar el presupuesto.

Llegan empero al lugar de sus ambiciones insensatas; y al momento no piensan sino en echar en cara á los cándidos la torpeza de haber dado crédito á sus palabras fementidas. Sustituyen la arbitrariedad despótica á la ley, que proclamaron, y aun ellos mismos hicieron; ametrallan sin compasion á quien tiene el valor de exigirles el cumplimiento de sus promesas; y encausan, y prenden, y destierran y matan á los que creen ser justo lo que ellos mismos pública y descaradamente hicieron.

Acaban de pasar los días marcados por la ley para prevenir las elecciones, y los progresistas, en vez de atenerse á los preceptos de la ley, lo trastornan todo y lo pisotean todo; y no aparece sino la arbitrariedad arriba, y la opresion sin nombre abajo.

Se han desdeñado de pasar á domicilio las cédulas electorales, (al que escribe estas líneas no se le ha pasado), se han negado á admitir el voto de quien al efecto se ha presentado á las urnas, han hecho..... ¿Qué tropelia puede imaginarse que los progresistas no se honren de haber hecho?

EL RAYO tan enemigo del liberalismo, como de sus prácticas, se alegra de que haya acontecido el escándalo, que preocupa á los cándidos electores; ya sabía que la eleccion entre progresistas no quiere decir sino garrotazo limpio, ilegalidad flagrante, insulto tabernario. Por esto clama de continuo contra esa pandilla progresera, que sacrifica lo que en mas estima tiene el hombre, en cambio de gozar un día mas de las dulzuras del presupuesto, que despilfarra, de que abusa, que aniquila á fuerza de horribles desmanes.

Algunos carlistas creian que eran exageraciones de EL RAYO, lo que cada día deciamos: nosotros no teniamos que hacer mas que callar. Pero por suerte lo palpan ya: los que con la mejor intencion han andado, que el gran partido carlista contribuyera á realizar la farsa liberal, habrán ya podido convencerse de que con los liberales no se puede tratar, á no ser á cañonazos.

A la hora que escribimos, no podemos saber

el resultado de eso que se llama eleccion libre, no sabemos mas que el resultado de la constitucion de las mesas de la capital y de algunos pueblos importantes. Los augurios de cierto alto personaje se han realizado: *cueste lo que cueste ganaranse las elecciones.*

No debia hacerse tanto aparato para lograr tal objeto: no era necesario que los progresistas hiciesen la pamema de..... Basta. Cuando pensamos en lo que ha sucedido, se helaria nuestra sangre, si no supiésemos quienes son esos progreseros, cuya caída del mando nos hace, en verdad, temblar; cuya caída del poder nos hace entrever escenas mas que selváticas. Continudad, continuad en el poder; á pesar de lo que llamais. por escarnio, soberania popular; continuad; porque el día que caigais, tememos que será para vosotros mas horroroso, del que lo fué el día, en que los restos de la familia agarena y los [restos de la familia de Israel desaparecieron de España para no volver jamás.

Teneis en contra vuestra á los moderados, que engullen sendos salivazos á vista del plato sabroso, que os ofrece el presupuesto: teneis en contra vuestra á los unionistas, que no os perdonan la felonía que hicisteis á su Rey, matador dignísimo de D. Enrique: teneis en contra vuestra á los radicales, que no os perdonan la jugada liberalesca, con que les burlasteis en el Congreso; teneis en contra vuestra á los republicanos, que no pueden borrar de su memoria las hecatombes de La Bisbal, de Gracia, de Valencia, de Cadiz, de Sevilla, de Málaga; y teneis sobre todo en contra vuestra á la gran comunión carlista, que os haria..... Teneis en fin en contra vuestra á toda España; y el día que se repita la palabra de aquella muger que fué el grito de guerra, que acabó con Napoleon en el suelo de España; el día que una sola muger del pueblo, contemplando el hospital desvencijado, el hospicio vacío, el templo arruinado, y al clero perseguido, recuerde la voz de aquella muger, y diga *¡que se nos lo lleven!* Temblad progresistas despotas, temblad: toda la España se sublevará contra vosotros, creará ver en cada progresista á un maquiavelo, que no suspira sino por engañar torpemente á quien con él tenga tratos. Habeis ganado las mesas; tambien ganareis la eleccion. ¿Que ventaja de mas obtendreis sobre la opinion pública justisimamente sobrecitada....?

## A «LA LUCHA.»

No podíamos creer que un escritor público tuviera empeño en aparecer embaucador de sus lectores.

La saña que distingue á *La Lucha* contra el clero católico, hace que se pare poco en calumniar esa clase por tantos títulos veneranda.

No se digna *La Lucha* devolvernos la visita que atentamente EL RAYO le pidió; vémonos precisados á servirnos del número que tiene un suscriptor voluntario, y en su consecuencia á veces no podemos, hacer sino pasar rápidamente la vista sobre el contenido de *La Lucha*. El día á que nos referimos en el último número de EL RAYO fué uno de los tales. Leimos aquel suelto, que como dijimos, parecía escrito con la punta de un machete, y no pudimos menos de decir: O *La Lucha* engaña á sabiendas á sus lectores: ó las remordimientos de conciencia le obligan á ver cosas como reales, y que no son mas que puras apariencias.

Nosotros, vista la conducta constante de *La Lucha* creemos lo primero, y tenemos tambien motivos de pensar lo segundo.

Lo primero, esto es, que engaña á sus lectores; es el carácter especial de los que profesan un odio concentrado contra el catolicismo, como lo profesa *La Lucha*. Lo segundo, esto es, que los remordimientos de conciencia le hacen tener por realidad lo que es pura apariencia, es el carácter propio de los que no marchan sino á impulsos del instinto, y que sin reflexionar sobre los objetos que le ofrecen sus sentidos, hace extrañas combinaciones con la imaginación, y... zás: afirman en público como real, lo que no es mas que un fantasma.

Ya sabemos, que *La Lucha* querría que todos los curas fueran liberales, esto es, tontos ó pillos, como dijo Toreno; ó tontos ó libertinos, como dijo el periódico *El Pueblo*. No teniendo los curas católicos ganas de ser ni una ni otra cosa, se presentan á los ojos de *La Lucha* como unos espectros, y ora se le presentan trabuco al brazo; ora manto y sotana al hombro, ora en fin conspirando contra la estancia de los hombres de *La Lucha* en el presupuesto. De aquí su furor satánico, de aquí sus calumnias vergonzosas, de aquí sus ataques bruscos y criminales.

El clero empero no hace caso, primero porque no lee ese papel vendido al extranjero: segundo porque así como hay honores que rebajan, hay tambien calumnias que enaltecen, y estas y aquellos son todos los que proceden de labios liberales.

Nosotros apostamos una cédula electoral, que lo que dijo de los curas es una falsedad flagrante, y retamos á *La Lucha* á que cite los curas que tal hacían, ó el lugar donde iban, poco menos que arma al brazo, predicando la necesidad de acudir á las elecciones faltando á su deber.

A propósito de deberes. Nos sabría decir *La Lucha* cuáles son los deberes de los curas respecto al pueblo, y los de este, maxime el liberal, respecto de los curas?

Estas dos cuestiones añadidas á las demás, que le presentamos, le daran materia para lucir su genio portentoso, y sino, diga a aquel poetaastro, que responda en versos endecasílabos, para que la pedantería que ostenta corra parejas con la sonoridad de sus composiciones extrambóticas, cuya belleza resalta a

traves de la falta de las reglas elementares de la poesia.

Por lo demás encargamos á *La Lucha*, que modere, la satisfacción que le ha causado la victoria gloriosa que los forasteros, de que es órgano, han alcanzado sobre los carlistas retraídos y sobre los republicanos burlados. Medite un poco sobre el fracaso de algunos de sus candidatos, quienes han tenido á bien rechazar con dignidad la baja honra que queriais darles, nombrandoles vuestros representantes.

¡Cuánto pagarían los hombres, de quienes es dignísimo órgano *La Lucha*, si pudieran contar con progresistas de la talla del Sr. Bassols y de Rovira y del otro Sr. que se apresuraron á protestar contra la avilantez progresera! ¡Continuar nombres dignísimos en candidaturas para representar el mas indigno de los bandos, en que está dividida España! Eso no pasa sino en hombres, que son tan extraños á nuestros sentimientos como á nuestros hábitos.

## CRÓNICA LOCAL.

El retraimiento de parte de los carlistas y de los republicanos ha sido absoluto. Desde que reina en España la tiranía liberal, nunca se habia visto el lujo de arbitrariedad, que ha tenido lugar en estas elecciones. Nos consta que algunos progresistas hasta se avergüenzan de llamarse tales. La palabra *farsa* es la mas comun que sale de los labios de los progresistas, que conservan aun un resto de pudor político. Dicese que algun progresista importante ha dicho, que toda persona que tenga un resto de pudor político, no puede admitir el resultado de este... (no queremos estampar la palabra para no deshonorar el periódico)

No podemos menos de saludar cordialmente á los SS. D. Ignacio Bassols y de Rovira, y á don Felipe Lloret por su fino tacto de renunciar el honor de formar parte de una corporacion, cuya eleccion tiene tantos visos de legalidad como la eleccion que hizo Victor Manuel para posesionarse de Roma. Cuando vemos que hay hombres de la talla del Sr. Bassols, y del Sr. Lloret, concebimos esperanzas de que en dia no lejano la patria será salva. ¿No os vienen deseos SS. Bassols y Lloret de renegar de esos bandos liberales, y de pasaros al campo de la gente honrada? Lo que hacen hoy los progresistas, lo hicieron ayer los moderado-unionistas, con la sola diferencia de que estos eran mas duchos, mas hábiles, mas hipócritas, mas taimados que los progresistas. Esencialmente todos son unos. SS. Bassols y Lloret, vuestro honor, vuestro prestigio, vuestro mismo egoismo os llama para que vengais á engrosar las filas del catolicismo. No temais el *qué dirán*; el decoro de un hombre honrado exige que deje de hacer buena sombra á los explotadores del pueblo, á los pisoteadores de todos los derechos, á los despreciadores de todos los deberes, para apoyar con su ilustracion á los hombres que profesan los únicos principios que pueden salvar á la patria. ¡Qué gozosos debian estar esos *extrangerizados* sin pudor político, cuando pensaban contar entre sus filas á hombres de la talla de los señores Bassols y Lloret!

A algunos electores antes de emitir su voto se les ha exigido la cédula de vecindad entre otros á un respetable señor Cura, muy conocido de los que estaban en la mesa. Habiéndose dicho señor vuelto á presentar con la cédula de vecindad, no le permitieron votar porque ya *constaba en las*

*listas que habia votado.* ¡Y la *Lucha* se ceba, insultando á los curas y á los carlistas, echando á aquellos en cara, que no *cumplen con su deber*, y á estos que son absolutistas! Suerte que todos los lectores de *La Lucha* saben que los hombres de *La Lucha* tienen la mision exclusiva de adular á quien les da pan, y de engañar á los hijos de la provincia.

Un progresista, que conserva un resto de pudor, ha hecho trozos de la cédula electoral, echando en cara de los extrangerizados cosas que no son para escritas.

Ha sido verdad la suspension de la comision de la Diputacion, no se sabe empero aun quien ha dado tal orden, si el Gobernador ó el Gobierno. En ambos casos creemos que la ley tiene algo que ver.

Dicese que el *gran elector* de la provincia es un ex-moderado, ex-unionista, ex-montpensierista (á lo Bahi), ex-coburguista, y ahora amadeista. Para ganar las elecciones de diputados á cortes, dicese, que propuso á ciertas personas honradas el medio sencillo de amedrentar á los carlistas *asesinando á tres ó á cuatro*. Las personas honradísimas que tal oyeron, la bandonaron sin responderle palabra. ¡Que hombres se cobijan bajo la bandera progresista! La «*Lucha*» empero ejerce su noble mision ensalzando á cosas y á hombres progresistas. Entre un cura honrado y un hombre del jaez del que acabamos de describir, capaz de venderse á si mismo por un plato de lentejas, está por este y desprecia á aquel.

Háenos dicho que los hombres de «*La Lucha*» han dicho que bajo concepto alguno quieren cambiar «*La Lucha*» con el «*Rayo*». No podemos creer tal cosa; porque, á ser verdad, los lectores de «*La Lucha*» tienen derecho á decir, que el órgano progresista no sabe sino insultar, zaherir, y engañar; mas no probar los asertos atrevidos que continuamente estampa.

Dias pasados dijo «*La Lucha*», que los curas *no cumplen con su deber metiéndose en política*. Está bien: pero preguntamos á «*La Lucha*»: ¿en que consiste el deber del cura para con sus hermanos? ¿En qué consiste el deber de estos para con el cura? Apostamos que no lo sabe, y que estampó la frase exclusivamente para engañar á sus lectores, y para excitar la animosidad de sus amigos contra esa clase respetable. No creáis á «*La Lucha*», hijos de Gerona, os engaña villanamente, para que continueis contribuyendo á sostenerla.

La iluminacion fué espléndida el jueves vigilia de la Purisima. Exceptuando la casa del ayuntamiento llamado *popular*, la casa del Gobierno civil y alguna casa de los barrios de las orillas del Galligans, eran contadas las casas que dejaron de iluminar. Apostariamos que la protestante *Lucha* atribuirá esa manifestacion espontánea á trabajos de zapa contra las instituciones, que se derrumban á los golpes de los mismos que las levantaron. El dia de la Purisima nevó copiosamente y se sentia mucho frio, causas por los que no pudo continuar la iluminacion, ni hacerse por la tarde la procesion acostumbrada.

La comunión general que hubo en S. Martín el dia de la Purisima fué bastante concurrida, á pesar del mal tiempo con que emaneció aquel dia siempre fausto para los católicos.

En la catedral celebró de Pontifical nuestro

celoso Prelado: ocupó la cátedra sagrada el Ilustre Sr. D. D. Martín Aymerich. Sabidas son las dotes oratorios que adornan á dicho Sr. Tuvo el auditorio apiñado al rededor del púlpito por espacio de media hora. Demostró con la lucidez que le es propia que la *concepcion immaculada fuè un principio de gozo universal*. Con su palabra fácil, con su lenguaje castizo, con su fraseología brillante y con el movimiento profundo de las reglas de la oratoria penetró en las mansiones del eterno, bajó al seno del limbo y expresó con igual naturalidad las abstracciones del cielo y las realidades de la alegría producida por la Concepcion en la tierra.

Hásenos dicho que el Sr. Obispo ocupará la cátedra del Espíritu Santo todas las dominicas de adviento. Nos atrevemos á suplicar á los destructores del clero, que asistan á las funciones suntuosas que se celebran cada año en la Catedral hasta el día de los Reyes.

Los republicanos han publicado una hoja en que quieren demostrar las infracciones de ley, en que, á su parecer, han incurrido el Gobernador civil. ¿Qué sacarán de eso, supuesta la verdad de sus asertos? Nada: los progresistas parecen no pueden vivir sino conspirando ó tiranizando. Aconsejariamos á los republicanos, que se abstuviesen de todo ademán de desagrado contra los gobernantes, porque ya es sabido que los hombres de cortos alcances, creen hacerse grandes ostentando crueldad. Recuerdense de los generales progresistas que se enviaron á la guerra para acabar con Zumalacárregui, Cabrera y demás gefes carlistas. Hasta un general liberal se apoderó de una hija de pocos meses de Zumalacárregui, igualmente que de la nodriza de aquella hija, y si mal no recordamos de la madre de la hija. A la hija y á la nodriza las hizo encerrar aquel villano liberal en un Hospicio. ¿A quién habria podido ocurrir una idea tan salvaje, á no ser á un progresista de la ralea de Sagasta, Zorrilla, Prim y demás entes progreseros, que hoy nos subyugan con su arbitrariedad despótica? ¡Y aun quieren los progresistas que las personas honradas se agrupen alrededor de su torpe bandera!

Los colegios electorales han estado desiertos esos tres dias: ni se conocia que hubiese elecciones.

¿Qué ha acontecido en Blanes, en Sta. Coloma, en Osor, en Caldas y no recordamos en que otros pueblos con motivo de las elecciones? No creemos la gravedad de las cosas que se nos han referido. Esperamos con ansia *La Lucha* para que nos lo cuente, á pesar de que, ya apostariamos que dará la culpa á curas, quienes á su decir faltan á las obligaciones de su mision, refiriendo hechos semejantes á aquellos que referia antaño, esto es, que dos amigos de *La Lucha* se vistieron de curas, fueron á ciertas casas, y publicó *La Lucha*, que los curas.... Es mucha la buena fe de los *lucheros*.

No olvidamos de consignar que hasta la tertulia progresista siguió el ejemplo de lo restante de la poblacion. La mayoría de los tertulianos son hijos de Gerona, y si no fueran media docena escasa de *forasteros* sin fe, sin religion, mercaderes políticos, que todo lo trastornan; la tertulia nunca habria hecho manifestacion alguna que contrastara con los sentimientos nobles de los hijos de Gerona.

En nombre del pueblo gerundense damos el parabien á los socios de la tertulia; quienes han podido conocer la diferencia de simpatias que ha

ostentado el pueblo de Gerona con respecto á lo que responde á nuestras tradiciones, y lo que responde á las veleidades de esos neo-realistas que pesan sobre el pueblo español como una losa de plomo.

## ÚLTIMA HORA.

Sentimos en el alma no haber podido complacer á nuestro amigo, el diputado Sr. Vidal de Llobatera, insertando el escrito que trajo cuando ya el número estaba compuesto.

### NOTICIAS GENERALES.

(Tomadas de varios periódicos.)

El emperador del Brasil llegó el 6 á Roma. Fue recibido por su santidad en audiencia particular. Todos los ministerios de Victor Manuel se han alojado en varios conventos de Roma, habiendo sido expulsados violentamente los frailes. ¿Que mas querían hacer Rochefort y comparsa?

¡La guerra contra Francia! esto es lo que conviene, dijo el gefe del ministerio de la guerra de Victor Manuel. Por esto llaman ya al ministro de la guerra y al de hacienda *prusifilos*, por intentar una alianza con Prusia.

Háblase de una protesta del Papa contra la conducta del gobierno Italiano. ¿Hará caso Victor Manuel? Tememos que no, pero recuerde que Simon Mago no hizo caso de las protestas de Pedro, y se estrelló contra el suelo, pereciendo *incontinenti*.

El Papa ha protestado ante una diputacion de fieles contra la idea de un acuerdo con el llamado Reino de Italia.

Estamos ciertos que el *Diario de Barcelona* aprobará la protesta añadiendo un *pero* ó un *sinó*.

Thiers quiere volver á Paris. ¿Para vivir entre sus amigos los internacionalistas? Todo podria ser, porque á falta de gente honrada, es necesario acompañarse de Rocheforts.

El pueblo, parece que ha alcanzado la dimision del ministerio de Bruselas. ¿Quién se opone á su soberania, máxime cuando el pueblo tiene por objeto atacar al catolicismo?

El conde de Beust debe llegar á Versallés uno de estos dias. Dios los cria y ellos se juntan, el protestante Beust ha nacido para aconsejar al católico Thiers. Beust y Thiers y los católico-liberales se parecen como un huevo á otro huevo. Todos son condenados por la Iglesia y ninguno puede salvarse.

Se han abierto las cámaras de Berlin, y el discurso del trono dice, que el gobierno quiere mantenerse separado de la Iglesia, manteniendo al propio tiempo la *libertad de conciencia*. Entretanto quiere poner, ó ha puesto un freno á los predicadores católicos. El liberalismo en todas partes es lo mismo. Hipocresia, mentira, doblez. Lo mismo dijeron nuestros regeneradores de Setiembre, y sin embargo los gobernadores enviaban artesanos para que juzgaran de los sermones de los curas, y se prendiesen estos, si creian que hablaban contra las instituciones.

Mgr. Dupanloup ha refutado brillantemente un discurso de Gambetta. Dupanloup se ha sugetado á las decisiones del Vaticano. Y los católicos de por acá? No deciais que estabais por Dupanloup, Maret &c. &c.? ¡Ah farsantes!

El Rey Victor Manuel ha abierto el congreso en Roma. Recuerdense de César. Aquella ciudad está cubierta por una atmósfera, que no suele probar mucho á los reyes.

El Papa no piensa por ahora salir de Roma. ¿Dónde irá, si tiene tantos puntos de contacto con S. Pedro? ¿Quiere acaso que oiga aquella frase que hizo retroceder á Pedro: *Quo vadis!*

Mgr. Guibert, arzobispo de Paris, ha tomado posesion de su sede. Es octogenario, y ha recibido una ovacion completa del pueblo en su clase baja. La Iglesia siempre ha sido salvada por los humildes, los grandes, y los ricos, y los poderosos de la tierra se avergüenzan de la cruz de Jesucristo. En cambio les amenaza la Internacional con una cruz mas pesada. ¿Es merecida?

El Rey del Piamonte cree en los dichos de las sonámbulas, pero no teme á Dios, desafiándole, al parecer, caro á cara. El hombre que no quiere sugetar su voluntad á la autoridad legitima, no se avergüenza de sugetarse á mil autoridades ilegítimas. ¡Un Rey sugetarse á la ridiculidad de una sonámbula! Los liberales de España tampoco quieren sugetarse á la autoridad de Dios personificada en el Papa, y sin embargo caen de hinojos ante la ambicion personificada en Sagasta, ante la avilantez personificada en Ruiz, ante la contradiccion y la falsedad personificada en Castelar, y ante el ateísmo personificado en Garrido. No quieren el Evangelio y admiran los discursos indefinibles de esos hombres que no hablan sino por instinto. *Ad fabulas convertentur*

Los Canovistas y Sagastinos parece que se fascinan. La «Discusion» dice, que la libertad peligrá. ¿Qué libertad? Tres años ha que el pueblo español la desconoce. Hasta los alfonsistas tratan de declararse dinásticos. ¿No lo decimos nosotros, que los moderados desconocen hasta la dignidad personal? ¿Qué les importan D. Alfonso ó Amadeo? Lo que buscan es medrar, cueste lo que cueste. ¡Hipócritas!

Los radicales siguen irritados y alarmados. Tienen razon.

El abate Gratry ha hecho una retractacion pública de lo que defendió contra la Infalibilidad. «Si ha dicho, estoy sumiso á todo Concilio, y admito la infalibilidad en el sentido acordado por el Concilio.»

Esto se llama hombría de bien. Resistir cuando hay libertad de hacerlo, pero cuando ha hablado Roma, *Causa finita est*.

¿Y vosotros progresistas que erais entusiastas de Gratry y del Obispo de Orleans ¿Qué haceis? ¿Queréis continuar siendo herejes? Distinguo: si la herejía les da comer, si; si la herejía ha de quitarles la pitanza, entonces querrán ser mas católicos que el Papa.

«El día está próximo, dice un periódico internacionalista, en que la Internacional pasará su mecha y hacha de pueblo en pueblo, su hacha para vuestras cabezas: su mecha para vuestros palacios.» Y bien, ¿qué? Los propietarios seguirán prestando su apoyo al liberalismo, y su indiferencia al carlismo, único que puede embotar el hacha y apagar la mecha.

Sagasta, Topete, Serrano y Olózaga recibirán de Thiers la cruz de la legión de honor. ¿Porqué no? Todos son demócratas, y es necesario que el lujo cubra su falta de virtudes personales. ¡Pero recibir una cruz los hombres que no creen en el Dios del Gólgota! ¿Qué dice á eso la discreta *Lucha*? Lo que dicen los condecorados ayer por Isabel, y candidatos hoy para concejales progresistas. Merecen en verdad los tales concejales la confianza del pueblo.

Ha habido en Lorena una huelga muy curiosa: la de la magistratura. Los tribunales loreneses en masa se niegan á funcionar. ¿A qué funcionar los tribunales de justicia, si ahora se ha proclamado el principio de *Lex justitiae fortitudo nostra est*? Diganlo sino nuestros progresistas, custodios natos de la libertad del sufragio.

Los radicales enviaron á Epartero un telegrama, anunciándole que le habían nombrado presidente honorario. ¡Pobre viejo! No accedas á las pretensiones zorrillescas, si no quieres pasar por las horcas caudinas.

Bassols no ha suprimido el uso de la barba á los militares. ¡No faltada mas!

En Bruselas parece que se ha planteado la *partida de la porra*, cuando menos hácese allí lo mismo que la porra hacia aquí. Progresistas, ¡Europa nos admira y nos imita!

La cosecha del café es abundante en la Habana, y vale 9 pesos el quintal.

El señor Ametller ha sido destituido del cargo de subsecretario de la guerra, y ha sido trasladado de segundo cabo á Granada: ha llegado á ceñir la faja sin ver á un enemigo de la patria. ¡Es progresista!

El Ministro quiere hacer otras traslaciones de gefes militares; pero Malcampo se le opone y no ha dado su aprobacion á los decretos que Bassols le ha presentado. Por esto, dicese, que la crisis no está conjurada. Poco nos importa.

Algunos radicales van resellándose; entre otros Moya, Rojo Arias, Rodriguez, Sevane y Castell que ocuparán elevados puestos. ¿Y Rivero? ¡Oh turrón! ¡oh turrón! Los progresistas todo lo querian para el pueblo.

Algunos sugetos que se titulan agentes del general Cabrera, parece que esperan dividir á los carlistas. Por toda respuesta es necesario que se les dé un trancazo á la primera proposicion. El *Diario de Barcelona* pide la palabra.

El Conde de Girgenti, esposo de la hija de doña Isabel se suicidó: tenia trastornada la razon. ¡Pobres Borbones liberales!

Vanse á demoler en Francia muchos fuertes levantados segun el sistema Vauban. ¿Con qué serán sustituidos? Con los de los fugitivos en la última guerra? Recordamos que los franceses pidieron á España noticias de como nos defendimos el año 1808, sin fortalezas, sin armas, sin municiones: yo les habria respondido; los españoles se defendieron con la fe que los franceses no tienen; y que al pronunciar un español las palabras *credo in unum Deum*, sucumbian cada vez tantos franceses como letras contiene esta frase. Volved á la fe de vuestros padres, y no necesitareis fortalezas. Si ahora nos visitase una potencia extranjera con las armas en la mano, los españoles nos parece-

riamos á los franceses, máxime gobernando progresistas, que no sirven sino para mover barullo.

El Times de Londres ha publicado un artículo en que confiesa que «Chambord lo sabe todo, y además sabe la manera de gobernar; el nunca ha cambiado, no puede cambiar; él jamás ha hecho misterio de su conducta.... ¡Cómo puede la cabeza de la dinastia de los Borbones abdicar.»

Y añade «el conde de Chambord tiene una gran mision que cumplir, él podrá ser inducido á renunciar, pero puede la Francia prescindir de él?»

Exactamente puede decirse lo mismo de Carlos 7.º en España. Pero España y Francia son hechas presa del liberalismo, de un puñado de egoistas, que todo lo sacrifican á su vientre.

Parece que va á establecerse el *libre-cambio* entre Francia é Inglaterra. Siempre Inglaterra pesca en rio revuelto.

Vamos á dar cuenta de un hecho que publica un colega nuestro de la capital de las Baleares, el cual es una prueba mas de que, solamente con nuestras ideas y doctrinas, puede haber salvacion por el estado anárquico y disolvente de esta pobre España.

La mayoría de la diputacion provincial de Mallorca se compone, como ya sabran nuestros lectores, de legitimistas, no obstante los abusos é infracciones de ley que tuvieron lugar á su instalacion. Pues bien; despues de renunciar los sueldos que les correspondian cuya conducta, dicho sea de paso, parece no imitaron los dos republicanos y el progresista, que pertenecen á dicha corporacion, acaba de publicar su presupuesto ordinario para el corriente año económico, el cual, comparado con el del anterior, arroja una economia en favor de la provincia, de 2.746,204 rs. 30 céntimos, sin desatender por eso en lo mas mínimo los diferentes ramos que de aquel cuerpo dependen, antes por el contrario se hallan todos en la actualidad mejor montados y servidos por efecto del celo y vigilancia que ejercen los señores diputados.

Aprende ahora ¡oh pueblo! donde está la moralidad, y donde se encuentran vuestros verdaderos padres. Mientras los liberales siguen aumentando cada año el presupuesto, sin que nada baste á su voracidad, y mientras tienen desatendidas obligaciones sagradas, nuestros amigos en la primera ocasion que se les presenta, procuran introducir todas las economias razonables y justas.

Esta conducta contrasta notablemente con la del ayuntamiento republicano de Palma de Mallorca, cuyo estado de fondos tiene asustados á los hombres honrados de aquella poblacion que no quieren formar parte de la corporacion, por no ser herederos de sus derechos y de sus extravios.

## VARIEDADES.

### CONGRESO DE LOS DIPUTADOS.

COMISION DE INFORMACION PARLAMENTARIA ACERCA DEL ESTADO DE LAS CLASES OBRERAS.

(CONTINUACION.)

Interrogatorio relativo á la situacion del obrero ante la industria agrícola.

1.º ¿Cuál es el carácter mas general del cultivo en la provincia de \_\_\_\_\_ y el de las fatigas y peligros que pueda acarrear al obrero?

2.º ¿Cuales son, segun las estaciones, las horas de trabajo de los obreros de ambos sexos? ¿En qué ocupan lo restante del tiempo?

3.º ¿Qué horas dedican á las comidas? ¿Tienen estas lugar en el punto en donde se trabaja? ¿Comen á rancho ó separados? ¿Por familias ó por individuos?

4.º ¿A qué distancia, por regla general, se hallan las habitaciones de las tierras, que ordinariamente cultiva cada cual ó de los puutos á donde suele concurrir con su trabajo?

5.º ¿Como se clasifican los obreros agrícolas segun sus ocupaciones? ¿Cómo está organizado su trabajo por categorías, y qué penalidades tienen en las faltas? ¿Estas penalidades constan en algun reglamento ó las establece la costumbre?

6.º ¿Cuál es la retribucion de estos trabajadores segun las diferentes categorías, estaciones, edades y sexos?

7.º ¿Cuál es la que corresponde á los salarios á corto ó largo término con alimentacion ó sin ella? ¿Cuál la ganancia anual que corresponde al pequeño colono y cuál la del pequeño propietario cultivador?

8.º ¿Qué número de dias trabaja el obrero agrícola en cada año?

9.º Durante la crisis ó las paradas en el trabajo ¿se dedican á otras industrias? ¿Hay costumbre de que alterne su trabajo agrícola con el relativo á las obras públicas, carreterias y otras análogas?

10.º ¿En que época y con que formalidades se hacen los pagos? ¿Cuales son las reglas de contribucion de este trabajo? ¿Hay costumbre de hacer algun descuento voluntario ó forzoso en los salarios de los labradores?

11.º ¿Existen cajas de socorros, sociedades de seguros, de préstamos ó cualesquiera otras análogas en la demarcacion? Caso afirmativo, ¿cuales son sus condiciones y sus resultados?

12.º ¿Qué instruccion general y especial tiene el labrador á su alcance? ¿Hay escuelas de primeras letras á conveniente distancia? ¿Se dá alguna enseñanza agrícola en la demarcacion? ¿Qué condiciones se exigen al obrero para aprovecharse de estos medios de instruccion?

13.º ¿Hay médicos y boticas á conveniente distancia? ¿Cómo está organizado este servicio, cómo contribuye á él el labrador y cuáles son las reglas generales establecidas para la higiene y salubridad?

14.º ¿Cuales son las enfermedades más comunes y accidentes á que puede dar lugar el trabajo agrícola? ¿Qué precauciones se toman para evitarlo?

15.º ¿Cómo se procura el agricultor el metálico para el pago de las contribuciones?

16.º ¿Qué medios de tomar prestado tiene á su alcance y qué condiciones se le imponen en los préstamos?

17.º ¿Llena el servicio religioso sus naturales condiciones en la demarcacion?

18.º ¿Qué otro género de observaciones además de las expresadas, cree el obrero oportuno hacer presente á la Comision para el mas exacto cumplimiento de los fines que esta se propone?

Palacio del Congreso 28 Octubre de 1871.—Antonio de los Rios y Rosas, presidente.—Plácido de Jove Hévia, secretario.

(Se continuará.)

## ANUNCIO.

En la imprenta de Manuel Llach se imprimen á precios sumamente módicos, toda clase de escritos; por lo que los que se dignen encargar á esta imprenta algun trabajo pueden tener la seguridad de la mas exacta puntualidad en los pedidos.